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第 3082例会 令和 7 年 1 月 22 日（水）
　（本年度第 21 回）

点　鐘 波木井輝昭 会長
司会と斉唱 丸山久 会場監督

菅沼舜 ソングリーダー
「我等の生業」

出席報告

会員数 37 名 出席 19 名 欠席 18 名

　（対象外 2 名） 出席率 54.47%

前々回訂正 欠席 12 名 MAKE UP 1 名

　（対象外 2 名） 訂正出席率 74.29%

お客様紹介 波木井輝昭 会長
落語家　参游亭游助（豆生田信一） 様

会長報告 波木井輝昭 会長
1. 川崎中央 RC より、創立 40 周年記念式典のご案内状

が届いております。
　日時：2025 年 4 月 7 日 ( 月 ) 式典：16：00 ～
　祝賀会：18：00 ～
　会場：横浜ベイシェラトンホテル＆タワーズ 5 階
　川野 PG、大塚 GE、会長・幹事で出席してまいります。

2.  第 2 グループ会長・幹事会の議事録が届いております。
① ロータリー財団覚書 (MOU) の提出があるので、後ほど

署名をお願いします。
② 川崎宮前ロータリークラブから、今年度 6 月 30 日をもっ

て解散すると報告がありました。
幹事報告 石坂想 幹事

1. 地区からの来信
① 2024-25 年度 RLI（ロータリーリーダーシップ研究会）

卒後コース開催のご案内が届いております。
日時：2025 年 2 月 16 日 ( 日 ) 9：00 ～ 15：30 その後、懇親会
場所：聖光学院中学高等学校
※参加対象者：
川野会員、帯谷会員、相良会員、松山会員、谷口会員、
松下会員、横山会員

② 2025-26 年度「地区補助金」対象プロジェクトの募集要
領・申請書類が届いております。

 申請期日：2025 年 2 月 28 日 ( 金 )
 ※被選理事会にてご検討ください。

③ 現存の「ポリオデージャパンサイト」の中に、「ロータリー
カード」のページが新設された旨ご連絡が届いておりま
す。「ロータリーカード」の周知に、お役立ていただけ
ればとの事です。

 【ポリオデージャパンサイト】
　　https://www.endpoliorotary.club/
 【ロータリーカードのページ】
　　https://www.endpoliorotary.club/rotarycard

④ 2025 年ロータリー国際大会（カルガリー）地区ナイト
のご案内 ( 再度 ) が届いております。

 日時 : 2025 年 6 月 22 日 ( 日 )18:00 頃～
会場 : カルガリ－マリオット ダウンタウンホテル

 会費 : 50 から 30 名の参加で ￥20,000 ～ 33,000 程度
 ※申込先 : 

（株）エスプリ旅行社　Tel:03-6805-0116
 E-Mail： esp@espritduvoyage.jp

または
 大塚オン・ツー・カルガリー委員長：

 otsuka@mindware.jp
2. 他クラブ例会臨時変更

本日は、ございません。
3. 例会案内

・1 月 29 日 ( 水 )　職業奉仕クラブフォーラム　例会後、
横浜地方裁判所へ職場訪問 ※電車移動

委員会報告
職業奉仕委員会　妻鹿琢生 委員長

次回例会は、例会の時間にクラブフォーラムを行ってか
ら各自移動になりますが、横浜地方裁判所に午後 3 時か
ら訪問となります。
刑事事件などは傍聴することもできますので、ご参加く
ださい。

米山梅吉物語 落語家 : 参游亭游助 様
ただ今ご紹介に賜りました、
参遊亭遊助でございます。

先日、南武線沿線特集という
のをやっておりまして、川崎
フロンターレの公式喫茶店で

「ふろ」にかけて「風呂屋風
喫茶店」なんてことをやって
いるのを見かけました。
南武線沿線も開発が進んで賑
やかになって良いことだなと
思います。

J リーグのサッカーの方々も、試合で全国を回っておら
れるんだと思いますが、わたくしも福岡へ行きまして、
その後札幌へ取って返し、宮城の仙台のあと横浜へは帰
らず、大宮で乗り換えて新潟で仕事をして帰ってきたと
ころです…そんな日々が、早く来るといいなと思ってる
んです。( 笑 )
去年も 123 回、やらせていただいておりますが、SDGs



落語などをやらせて頂いている関係で、ビジネスパーソ
ンの集まりであるロータリークラブでの機会もあり、お
邪魔していると「米山奨学生」や「米山奨学金」と言っ
た言葉を耳にします。

米山さんて誰ですか ? とお聞きすると、中には「昔の偉
い人」みたいなことしか返ってこない。
大丈夫かなっ ? というので、色々調べて米山梅吉記念館
などにも足を運びましたところ、大変な方だという事を
知りました。

そんなこんなで落語の形にして、ロータリアンにロータ
リアンでもない私が、米山梅吉のことをご紹介しようと
いう目論見です。

米山梅吉は慶応 4 年 (1868 年 ) に大和国高取藩主の江戸
屋敷で、家臣である和田竹造の三男として生を受けます。
母は三嶋大社の神官日比谷氏の息女でした。
しかし、竹造の逝去により母の郷里である静岡県三島の
西、長泉村（現在駿東郡長泉町）に移り住みます。

三島の納米里という処に「映雪舎」という小学校があり、
兄の和田栄次郎が映雪舎で教師をしていたこともあって、
梅吉は 7 歳の時に入学しました。
梅吉は、幼時から神童といわれた英才であったらしく、
11 歳の時に納米里の隣部落、上土狩の米山家から養子
縁組を望まれました。

映雪舎を終えたのち、明治 14 年（1881）沼津中学に
入学するも 2 年で東京へ出奔し、東海暁鐘新報を主筆し
ていた土居光華に世話となります。土居光華の門に入り、
銀座江南学校に通うようになるが明治 18 年頃、梅吉は
東京府吏員採用試験を受けて合格します。
渡米の夢を持っていた梅吉は、東京府吏員となってから
も夜学で青山の東京英和学校に入り、英語を学びます。

さらに明治 20 年に銀座の福音会英語学校に進み、この
ころ米山家に正式に入籍し米山姓を名乗るようになりま
す。20 年末には渡米し、オハイオ州のウエスレアン大
学などで 8 年間を過ごしました。この間、青山学院長 
本多庸一と出会うことになります。帰国後、疎遠となっ
ていた米山家とも関係を修復し、一人娘春子と結婚。

また、帰国時に携えていた自著『提督彼理（ペルリ）』
を出版、勝海舟にも持ち込み「初雷発東隅・丙午仲夏」
という題字も得たそうです。
仕事は日本鉄道会社に就いていたが、畏友 藤田四郎を訪
れて相談し、三井銀行へと進む。
折しも勝海舟からの口添えで「内閣成立時の秘書官に任
命する」という話を辞してのことだったといいます。

三井銀行では、欧米銀行業務視察や各支店をまわって明
治 42 年には本部で常務取締役となります。
この時期、根底に自身の奉仕論を敷きつつ、西洋の形式
に学べという趣旨で「新隠居論」を著わしている。

大正 6 年（1917）、政府特派財政経済委員として渡米し、
三井物産の福島喜三次を訪ね、奇しくもダラスのロータ
リークラブの集いにロータリー会員・福島のゲストとし
て参加、この後米山は帰国します。

大正 9 年（1920）、福島喜三次は帰国に際し、シカゴの
ロータリークラブ国際連合会から日本ロータリークラブ
の創立のため特別代表を委嘱されており、帰国後に米山
にロータリークラブ設立の尽力を持ち掛けます。
米山の人脈もあって、10 月に東京ロータリークラブが
設立され、米山は初代会長に就任しています。

大正 13 年（1924）には三井信託株式会社の初代取締役
社長に就任。
世界恐慌など世界情勢の変化、満州事変への突入などの
要因で財閥に対する世論の攻撃が強まる中、三井財閥は
多額の拠出金をもって昭和 9 年（1934）に社会、文化

諸事業に貢献する目的とした三井報恩会を設立し、米山
は初代理事長に就任しています。

三井報恩会は社会貢献を目的とし、医療、社会福祉、農
村振興、学術研究の４分野を援助しようというもので、
米山は自らの「新隠居論」を実践する如く尽力したとい
われます。具体例として、各分野で次のような援助を行
いました。
・医療 : 当時難病とされた結核、がん、ハンセン氏病の

医療研究、患者への保護といったものに援助。
・社会福祉 : 全国に 50 もの病院を新設したり、児童の保

護、高齢者支援といったものに援助。
・農村振興 : 当時東北地方で起きていた冷害でも、特に

ひどかった地域への支援。
・学術研究 : 富士山頂に設けられた気象観測所が、政府

の財政難で運用が危ぶまれた際の資金拠出。
このように自らの新隠居論を実践することができた稀有
な方だったようです。
ニコニコリポート 谷口一成 副会場監督

波木井輝昭 会長、米山元章 副会長、石坂想 幹事
本日は豆生田信一様から、米山梅吉翁について落語形式で
の卓話をちょうだいします。豆生田様は「参遊亭遊助」と
の高座名で落語家として活動されておられます。
米山梅吉翁について楽しく学ぶことができますので、皆様
お楽しみください !!

RLI委員長 半澤剛 君
アメリカは「性別には男と女しかない」という新しい変革
にスタートしました。
ロータリーの「高潔」や「多様性」はどこへ向かうのか。
大変な時代になりましたね。

親睦委員会 :
　菅沼舜 君、原浩子 君、齊木貴 君、武藤光司郎 君、
　松山直樹 君、クルーズ由美子 君

参遊亭遊助様（豆生田信一様）、本日はようこそいらっしゃ
いました。
落語楽しみにしております。

プログラム委員長 佐久間馨 君
プログラム委員長の佐久間です。
参遊亭遊助さん、本日楽しみにしておりました。
よろしくお願いいたします。

武田信平 君
フロンターレは、１月１４日から２８日まで沖縄にてキャ
ンプを行い、身体づくりをしながら更なる技術の向上に磨
きをかけ、戦術の確認と徹底に取り組んでいます。１８日
には、長谷部新監督と新入団選手４名が、カルッツ川崎で
行われた新体制発表会見に日帰りで参加、今シーズンに向
けた豊富を力強く語ってくれました。２０２５年シーズン
は、２月１１日の ACL エリート、アウェー浦項スティーラー
ズ戦で開幕し、中３日を置いて１５日には J リーグ、ホー
ム名古屋グランパスエイト戦と矢継ぎ早に試合が続きます。
応援を宜しくお願いいたします。

土田高記 君
先日、ソバで有名な深大寺に行き、ソバを食べました。寒
さで天ぷらソバを注文してしまいましたので、今度は本格
的なザルソバを注文したいと思います。

SAA 丸山久 君、谷口一成 君
本日の卓話大変楽しみにしています。
参遊亭遊助様、よろしくお願い致します。
本日もニコニコへのご協力、ありがとうございます。

今後の予定
2 月 5 日 卓話：一般社団法人横浜インドセンター参与

磯貝富夫 様

2 月 12 日 卓話：R 財団＆国際奉仕 地区ポリオプラス委員長 
新川尚 様　「ポリオ撲滅について」




